

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## EL PUEBLO.

¿No os parece que el asombro que causa el ver propuesto para senador á un obrero es uno de los signos característicos de la época ilógica en que nos hallamos? Por mi parte, colocándome fuera de la política y discurriendo bajo el punto de vista del sentido comun confieso que este asombro me parece muy asombroso. ¿Cuál es el ideal del sufragio universal? La representacion de todas las capacidades y de todos los intereses. Pues bien, ¿quién es mas capaz de dar un acertado parecer sobre ciertas cuestiones industriales que el obrero que las conoce á fondo? ¿quién defenderá los intereses del obrero mejor que el mismo obrero?

Creo que para que el sufragio universal fuese la verdadera expresion de los intereses de todos, habria de haber en la Cámara no solo un obrero sino representantes de todas las artes y oficios: panaderos y maquinistas, albañiles y cerrajeros, zapateros y sastres. ¿Con qué derecho el comercio del abogado, que vende palabras, ha de estar representado por ciento ó doscientos individuos, en tanto que no está representado por nadie el comercio del que vende drogas? ¿Cuánto mas importante y útil seria en innumerables casos la opinion del hombre especial que la de una persona completamente extraña en la cuestion!

Me parece que semejante manera de ver no es paradójica sino por el contrario muy práctica. Francia no tiene nada que perder con lo que es real, exacto y categórico, y la agosta y la mata todo lo que es vago, hueco y declamatorio. Un grupo de diputados que represente á panaderos, sastres y zapateros es una realidad con la que es preciso contar, pero que se ve, que se toca, que existe. ¿Cuánto mas terrible no es esta frase vulgar de que se sirven muchos: «El pueblo quiere esto ó no quiere aquello, el pueblo se indigna, el pueblo se impacienta!»

Con estas vagas frases se han llevado á cabo casi todas las revoluciones, y de cuatro veces las tres la individualidad que hablaba en nombre de la colectividad no estaba delegada por nadie. «El pueblo del arrabal de San Antonio está indignado,» se oía decir en los primeros días de la Revolucion, y Feuillet de Conches refiere que ese pueblo indignado era ni mas ni menos que un peluquero gascon que de vez en cuando se agitaba. Ese peluquero hizo escuela, y se decidieron las proscripciones, las ejecuciones y las medidas atroces por un centenar de individuos iba á desfilar por delante de la Convencion pronunciando la sempiterna frase: «El pueblo quiere esto, el pueblo exige aquello...»

Nosotros hemos asistido á un espectáculo casi análogo. ¿Quién no oyó repetir cien veces durante los primeros años del segundo Imperio: «El pueblo lamenta la privacion de sus libertades, el pueblo está indignado de la tiranía?» Si hubierais llamado aparte á una unidad de ese total formidable y le hubieseis preguntado: «Veámos, responded con la mano puesta sobre la conciencia: ¿estáis indignado?» El herrero ó el albañil se hubieran quedado probablemente sorprendidos. Los que se quejaban eran seres antipáticos por esencia á todo contacto popular: académicos, letrados ambiciosos ó antiguos parlamentarios que se fastidiaban no pudiendo ocupar al país con su vanidosa personalidad. Ese pretendido pueblo con sus lamentos y su indignacion, se

hallaba entero entre las cuatro paredes de un salon...

En efecto, el hombre del pueblo, ora sea tipógrafo, aserrador ó carpintero, ora maneje el compenedor, la sierra ó el cepillo, debiera ser bien recibido en una Cámara, pues nos desembarazaria de esa abstraccion, de ese fantasma, de esa ficcion teatral que todos los partidos hacen danzar como un juguete de niños en la tribuna: «el pueblo que murmura, el pueblo que protesta,» ese pueblo que se ha echado á cuestras veinte millones de piernas y ha abierto diez millones de bocas para encargar al señor X... que lleve sus quejas y sus protestas á la Cámara.

Puede decirse por otra parte, sin lisonjear á la multitud, que es mucho mas grato é instructivo hablar con un obrero que con ciertos politicastros. El obrero tiene con frecuencia ideas falsas, pero tiene ideas; la instruccion que ha conquistado penosamente leyendo al volver del taller los libros que le vienen á la mano, es confusa y mal ordenada, pero en esa voluntad tenaz, en esa conquista sobre el destino hay un no sé qué que inspira respeto. Nada de esto hay en los politicastros, en los vagos de cervecerías y de tabernas, en los Robespierres de ciudad y en los Dantons de aldea. Son ignorantes, no tienen la dignidad que da la ley del trabajo con paciencia aceptada, conocen al pueblo menos que una duquesa, porque esta al menos por espíritu de caridad, va algunas mañanas á visitar las buhardillas, y ellos os despedazan el tímpano durante horas enteras con sus hueecas peroratas. Tales conversaciones os causan el mismo efecto que si os rompieran nueces sobre la cabeza. Por supuesto, no falta nunca la manoseada frase: «Se desconocen los deseos del pueblo; el pueblo quiere...»

—Ea, buena gente, si el pueblo lo quiere, que lo diga él, y á buen seguro que lo dirá tan bien como vosotros...

Tal vez nos equivocamos, pero insistimos en creer que la entrada de un candidato obrero en el Senado será la señal de un cambio completo en el sistema electoral. Es probable que ese cambio nos traerá extrañas teorías y extravagantes reivindicaciones, pero nos librará de los abogados, ó al menos no dejará á esa corporacion mas que el número de representantes equivalente á la importancia de una profesion menos necesaria que muchas otras. Las clases que se abrogan la delegacion del pueblo se hastiarán de las revoluciones cuando pierdan la esperanza de ser los únicos en aprovecharse de ellas. No veremos ya, como en junio y en mayo, correr por las calles la sangre francesa porque se les ha antojado á algunos hacerse admirar desde la tribuna. Se pensará menos en dar ostentacion al régimen parlamentario, y se hablará mas de mejorar la suerte de los trabajadores. Finalmente, vereis que despues de haber discutido diversas fórmulas, se adoptará la que ha dado mejores resultados desde que el mundo es mundo: «El medio mas seguro de mejorar la suerte de los trabajadores es dejar á estos que trabajen en paz.»—Petit Jean.

(De la «Liberté.»)

Londres 14 de noviembre.

Este mes ha visto cumplirse una reforma trascendentalísima en la administracion de justicia inglesa. Las varias jurisdicciones que bajo los nombres de tribunales del Echiquier, del Almirantazgo,

del banco de la Reina, de Chancery, de testamentos, de divorcios, etc. etc., entendian con entera independencia de los asuntos civiles, pasaron á principios del presente á formar otras tantas salas del supremo tribunal de Justicia, institucion creada á semejanza de sus análogos de Francia y España, para dar unidad al caos de jurisdicciones é interminables competencias que dimanaban de aquella vetusta organizacion judicial.

La lentitud de las tramitaciones jurídicas era la cosa mas desesperante de este país. Desde hoy los curiales están de enhoramala, porque se les ha agotado un veneno de actuaciones y pingües beneficios. En cambio los clientes podrán esperar ver terminados sus pleitos antes de la tercera generacion. No exagero, con el antiguo sistema de la independencia de jurisdicciones, ha habido aquí pleitos que han durado doscientos años. Bien lo saben los novelistas, para quienes esos clásicos entorpecimientos judiciales eran una fuente de recursos y episodios.

Al tiempo que los periódicos publicaban las cartas de Mr. Stanley, se recibian nuevas noticias del Africa anunciando el asesinato de Mr. de Bellefonds, oficial francés agregado á la expedicion que el coronel Gordon tiene emprendida por la cuenca de las fuentes del Nilo.

Pocos dias antes de ser asesinado Mr. de Bellefonds, se habia casualmente avistado con M. Stanley, quien le entregó cartas para los dos periódicos que le subvencionan, el «New-York Herald» y el «Daily Telegraph.» M. de Bellefonds y su escolta cayeron víctimas de una celada de los negros, cuando de vuelta de un reconocimiento hallábanse ya á pocas jornadas del núcleo de la expedicion. Gordon encontró al lado de su cadáver, ensangrentadas y rasgadas, las cartas de que era portador. Estas han llegado recientemente á Lóndres, y el «Daily Telegraph» se dispone á publicar la que le corresponde el mismo dia que el «New-York Herald» pueda hacerlo con la suya, en cumplimiento del convenio que ambos periódicos concertaron antes de subvencionar al intrépido viajero Stanley.

El nuevo lord-alcaide de Lóndres, M. Cotton, ha inaugurado sus recepciones y fiestas, introduciendo una novedad en las listas de invitacion de sus habituales convidados. En atencion á la escandalosa manera como ciertas potencias dejan de cumplir sus compromisos con los tenedores de los títulos que colocaron en Europa y, principalmente en el mercado de Lóndres, el primer representante de dicha ciudad ha acordado excluir á sus plenipotenciarios de los salones de Mansion House. Esta bochornosa medida se ha aplicado ya á los representantes de Honduras y Costa-Rica.

La singular costumbre inglesa de despedirse de los difuntos en casa del empresario de los entierros y de confiar á su exclusivo cuidado la custodia del cadáver y el momento de su inhumacion, fué causa de que la justicia creyera uno de estos dias haber descubierto una monstruosa serie de crímenes.

Alguien daría parte á los jueces de Southampton de que en cierta casa existian montones de cadáveres en putrefaccion. Trasladóse á ella el tribunal y halló en efecto gran número de cadáveres que por un vituperable exceso de especulacion el empresario de los entierros que era el dueño de la tal casa, no cuidaba nunca de inhumar.

El horrendo crimen que el telégrafo había anunciado á los periódicos de Londres, quedóse convertido en suma en un delito de policía correccional, con gran desencanto de los mas presurosos gaceti-lleros que ya habían tomado el tren de Southamp-ton. ¡Qué singular costumbre es, con todo, la que puede dar origen á equivocaciones de esa especie.

El almirantazgo ha ordenado que se construya un ejemplar ó modelo de un buque nuevamente inventado y á propósito si se quiere para navegar entre dos aguas. Dicho buque se parece á una tortuga; está herméticamente cerrado y solo comunica con el exterior por cuatro ó cinco puntos armados de tubos.

El objeto de darle esta forma y hacerle sobresalir tan poco del agua ha sido para guardarle de los efectos de los proyectiles y hacerle insubmersible. Su potencia ofensiva consiste en su gran velocidad y fuerza de impulsión que le permitirá embestir los buques de mayor porte y clavarse el espolon cuatro ó cinco piés mas abajo de la línea de flotación. Ciertamente no pasaremos el año sin que se oponga á esa tortuga de nueva especie un erizo marino ó un caracol.

(«Imprenta.»)

París 20.—En los círculos españoles, no afectos al carlismo, reina grande animación y se hacen pronósticos muy favorables á la causa liberal.

Se han ausentado de aquí ciertos personajes carlistas. Se les sigue la pista.

París 21.—Reinan grandes tempestades en el canal de la Mancha, por cuya causa nos falla el correo de Inglaterra.

Nótase en los bonapartistas marcada tendencia á falsear ó desnaturalizar las noticias de España.

Bayona 21.—El cónsul de España en esta ha interrogado al director de correos sobre la causa de no haberse recibido desde hace cuatro dias el correo de la Península, á fin de dirigir las oportunas reclamaciones. Hoy hemos recibido el correo del día 17.

Roma 20.—Es inexacto que monseñor Simeoni deba ser llamado.

La Cámara acordó la readquisición de los ferrocarriles de la alta Italia.

Viena 20.—El cardenal Rauscher se halla en peligro de muerte.

Berlin 20.—El Emperador, el príncipe de Bismark y el conde de Beust llegarán hoy.

Rio-Janeiro 20.—Apareció en Santos la fiebre amarilla.

Continúa la revolución en Montevideo; el gobierno compra buques de guerra.

Hace algunos dias, un pez-espada de regulares dimensiones atacó en la bahía del puerto de Nueva-York á las barcas de unos pescadores, que tranquilamente se hallaban pescando. Despues de una larga lucha, pudieron por fin apoderarse del monstruo que media 49 piés y ocho pulgadas de largo, pesando 390 libras y armado de una espada de cuatro piés y ocho pulgadas, capaz de atravesar cualquier buque de madera.

Se confirma en Turquía la derrota de los turcos por los cristianos sublevados en Herzegovina, de lo que ya hemos hablado cuando aun no se sabia dónde había ocurrido. Ahora resulta que fué entre Gatzko y Garausko, como tambien que los musul-

manes, en número de 5,000, tuvieron que sostener el choque de sus enemigos todo un dia, y al fin abandonar el campo de batalla.

En una comunicacion de Cettigne se dice que el príncipe de Montenegro había recibido parte circunstanciada de la refriega, que empezó atacando Socitch á Selim-bajá y rechazándolo hácia Gatzko.

El general turco, al retirarse, ocupó posiciones en las que pudo batirse todo el dia; pero al llegar la tarde los gefes insurrectos Peko, Makine y otros lo atacaron por la espalda, y entónces la derrota se hizo inevitable.

Calcúlase las pérdidas en 800 ó 1,000 muertos efectivamente, y en unos 400 prisioneros. Además, perdieron todas sus provisiones de boca y guerra, dejando en poder de los vencedores muchos fusiles y algunos cañones.

Entre los heridos hay varios oficiales turcos y el intrépido gefe insurrecto Vuld-Hagitch. El que Selim-bajá pudiera huir con su gente destrozada y guarecerse en Gatzko, se atribuye al mal estado en que los mismos vencedores quedaron. Así y todo, el suceso es importante para su causa y les reportará grandes ventajas.

La curiosa Torre de Babel que se va á levantar en la exposicion de Filadelfia, va á tener mil metros de alta por 150 de diámetro en la base y 30 en la cima. La principal pieza de esta obra, toda de hierro fundido, será un tubo circular de treinta piés de diámetro por donde marcharán cuatro salas ascensorias para cinco personas cada una y que subirán á la cima en tres minutos; los que deseen no subir por ellas, podrán servirse de una escalera que dará vueltas á dicho tubo.

La forma de la torre será redonda, y dominará un estenso horizonte alumbrado por ella durante la noche con luces eléctricas ó de calcium.

No obstante ser muchos los biógrafos que se han ocupado de Halevy, una curiosa particularidad relativa al apellido del gran músico francés ha sido hasta ahora desconocida.

En tiempo de la revolución había en Francia un tan gran número de Levy, que era imposible distinguirlos en los registros del estado civil.

Entre los 6 ó 7,000 decretos emanados de la Convencion, uno de ellos disponia que todos los Levy adoptasen un nombre ó sobrenombre que permitiese distinguirlos con facilidad.

Entónces el padre del compositor, que se llamaba Henry Aron Levy, y firmaba con las iniciales H. A. Levy, suprimió los dos puntos, y uniendo las iniciales de su nombre al apellido, resultó Halevy.

Del «Diario de Avisos» de Zaragoza tomamos la siguiente noticia:

«No ha muchos dias, dice, se recibió en una casa de comercio de esta capital carta firmada por uno de sus corresponsales ordenando la entrega de cierta cantidad de dinero á la persona que presentase recibo en forma. Satisfecha la demanda, resultaron falsificados ámbos documentos, carta y recibo. Casi al mismo tiempo se fraguaba la misma traza criminal contra otra cosa, no habiendo tenido lugar la estafa por que dejó de presentarse la persona en cuestion; y el hecho revistió caracteres mas estraños, pues en carta auténtica depositada en correos, se añadió una nota por mano furtiva ordenando tambien la entrega de cierta suma á la persona que exhibiera el recibo correspondiente. Ultimamente se ha suplantado otra carta, tambien despues de haber sido depositada como la anterior, que una persona respetable de esta ciudad dirigia á su agente en Madrid, no llegando á poder de este la verdadera, y consumándose la estafa con la falsa.»

Como el origen de esto debe tener ramificaciones, en interés del comercio de esta y de otras capitales, suplicamos á nuestros cólegas de Madrid y provincias la reproduccion de la noticia para evitar nuevas sorpresas, y esperamos que las autoridades darán pronto con estos falsificadores de la peor especie.»

El último número del periódico «El Entreacto» contiene, además de varias noticias y viñetas, la partida de bautismo de la célebre cantante Adelina Patti, cuyo documento transcribimos á continuación precedido de las líneas con que lo encabeza el referido periódico.

Dice así:

«La marquesa de Caux, la celeberrima cantante Adelina Patti, es española; nació en la casa número 6 de la calle de Fuencarral, en Madrid. La partida de bautismo que existe en los libros parroquiales de San Luis, dice: «Libro 42 de bautizos; folio 153 vuelto.—En la villa de Madrid correspondiente á la provincia y partido del mismo nombre, á 8 de abril de 1843:

Yo, D. José Losada, teniente cura de la iglesia parroquial de San Luis, bauticé solemnemente á una niña que nació á las cuatro de la tarde del dia 19 de febrero próximo pasado de dicho año, hija legítima de D. Salvador Patti, profesor de música, natural de Catania, en Sicilia, y de doña Catalina Chiesa, natural de la ciudad de Roma; siendo abuelos paternos don Pedro y doña Concepcion Marino, natural de dicha Catania, y maternos don Juan, natural de la ciudad de Venecia, y doña Luisa Caselli, natural de Marino en los Estados Pontificios. Se la puso por nombre Adela, Juana, María.

Fueron sus padrinos don José Sinico, natural de Venecia, profesor de música, y su esposa doña Rosa Manara Sinico, natural de Cremona, en Normandía, á quienes advertí el parentesco espiritual y obligaciones que por él contraen: fueron testigos Julian Huezas y Casimiro Garcia, naturales de Madrid, sacristanes de esta iglesia. Y para que conste estendi y autoricé la presente partida en el esperesado dia ocho de abril.—Enrique Losada.»

Doña Catalina Chiesa, madre de Adélina, en aquella época estaba ajustada de prima donna en el teatro del Circo de Madrid, y usaba el nombre de Barilli, habiendo obtenido muchos aplausos. El señor Sinico, padrino de la Patti, era primer tenor de la citada compañía y cantante tambien muy distinguido.

De la «Revista Ilustrada de Ambos Mundos» copia Asmodeo en «La Epoca» esta curiosa anécdota:

«Era en 1864:—El emperador de Alemania, que no había pasado entónces de rey de Prusia viajaba de incógnito por Hungría.—En los alrededores de Toeplitz encontró á un juez que se paseaba tranquilamente por el camino fumando en su pipa de porcelana.

Guillermo I se acercó al magistrado con su habitual franqueza.

—¿Quién eres, amiguito? le dijo.

—Soy juez del distrito,—repuso el interpelado algo sorprendido.

—¿Y estás contento de tu profesion?

—Sí que lo estoy.

—Pues te doy el parabien.

Alejábase el rey; pero el juez le detuvo.

—Y tú, amigo mio,—le preguntó,—¿quién eres?

El soberano dió un respingo; luego, creyendo confundir á su interlocutor, respondió con altanería:

—Soy el rey de Prusia.

El húngaro permaneció impasible.  
—¿Estás satisfecho de tu profesion?—repuso con la misma imperturbabilidad.

—¡Sin duda!—balbuceó Guillermo turbado.

—Pues te doy el parabien,—replicó el magyar saludando á S. M. y continuando su paseo.

«La historia, añade el periódico, ha corrido por toda Alemania; pero puede asegurarse, sin temor de equivocarse, que no fué el rey Guillermo quien la refirió.»

Bajo el epígrafe «Contrabando» dice en su número del 22 la «Revista» de la producción nacional.

«¿Será cierto, como se susurra, que en Madrid se asegura el contrabando á 8 por 100? ¿Será verdad que el contrabando se hace principalmente por determinada Aduana de la frontera? El asunto es de bastante importancia para llamar la atención del señor Director general de Aduanas, como nos permitimos hacerlo, indicando la conveniencia de que se destinara un delegado especial del ministerio á la estación del ferro-carril de Zaragoza á Madrid, á fin de que por la nota que se tomara de los géneros extranjeros que se introducen con el correspondiente marchamo de una Aduana de la frontera, se viniera en conocimiento de si corresponden ó nó con los productos de la espresada Aduana.»

Londres, Liverpool y Glasgow son los tres puertos del Reino-Unido que poseen mayor número de buques de vapor.

Londres emplea para el servicio de su comercio 472 vapores de 3,000 toneladas de porte en adelante, con una capacidad de 262,035 toneladas, y entre cuyos buques se cuenta el famoso «Great-Estern», que él solo mide 19,000 toneladas. Además, hay 192 vapores cuyo porte varía entre 50 y 3,000 toneladas, que miden en junto 50,024. En resumen, la matrícula de Londres cuenta 664 vapores con una capacidad total de 312,059 toneladas.

Liverpool viene en segundo lugar por la importancia de su tonelaje. Su puerto registra 357 vapores de capacidad superior, y otros 62 menores; en junto, 419, con un porte total de 238,000 toneladas.

Glasgow posee 234 vapores grandes, con 144 mil 942 toneladas y 69 pequeños con 19,000, ó sean en todo 303 buques con 163,942 toneladas.

Después de estas tres ciudades principales, se pueden citar, Southampton, donde los «Union's Company's steamers» registran 56 vapores con 14 mil 942 toneladas.

Worshields y Southshiel poseen uno y otro gran número de «steamers», la mayor parte destinados al transporte de hulla. Se cuentan en estos dos puertos 184 buques inferiores de 50 toneladas y 15 mayores, que entre los dos miden 14,294 toneladas.

Dublin y Cork tienen, entre los dos, 26,000 toneladas en barcos de vapor.

De modo que, entre solo los 11 puertos mencionados, aunque son los de mayor importancia, la marina mercante de vapor reúne la enorme cifra de 669,237 toneladas de porte.

Los periódicos de Berlin confirman la noticia, que de algunos días á esta parte venia circulando, de que el consejo federal, en prevision de los escrúpulos que el proyecto de ley adicional al código penal despertaria en la opinion pública, estaba resuelto á introducir modificaciones bastante importantes al proyecto primitivo presentado por la cancelleria. Estos escrúpulos de que se supone presa la pública opinion nacen de que ciertas disposiciones del proyecto, dirigidas en apariencia contra el clericalismo

podrian por la fuerza de las cosas, convertirse en arma de doble filo, cuyos efectos podrian ceder en detrimento de las mismas ideas liberales, oponiéndose á toda manifestacion independiente y concienzuda de las mismas.

Estas razones son las que han movido á la «Correspondencia provincial» á aconsejar á la nacion y á sus representantes que pesen mucho en su conciencia y en su discrecion la importancia y trascendencia de la nueva ley; y es seguro que el parlamento no faltará á su lealtad y á su conciencia porque se niegue á sancionar ciertas cláusulas penales que alcanzan mas allá del fin propuesto. Pasaron ya los tiempos antiguos y del estudio de los hombres y de las cosas cabe inferir que Alemania no quiere volver á aquellos tiempos que hoy no satisfacen sus aspiraciones.

Segun vemos en «La Crónica Mercantil» de Valladolid, las obras que se están ejecutando en la casa que habitó el inmortal Cervantes tocan á su término, habiéndose abstenido de tocar á la escalera y á la habitacion principal para que no pierdan una y otra el tinte que debe resaltar para que sean visitadas por los vecinos y forasteros.

Con la indicada reforma quedará un salon apropiado para celebrar sesiones literarias toda vez que tendrá capacidad bastante á contener el crecido número de socios que se han reunido para conservar en buen estado la morada del autor del «Quijote.»

La primera importacion de bueyes vivos en Inglaterra procedentes de los Estados-Unidos, ha tenido un éxito completo. Hasta ahora el transporte de ganados á través del Oceano se reducía á un corto número de cabezas, importados ó exportados con el fin de mejorar las razas. Los ganaderos de América se llevaron de Inglaterra ó de Holanda algunos animales escogidos, más tarde los ingleses han pagado sumas enormes por los descendientes de aquellos animales que han reimportado en Inglaterra para obtener razas «pur sang.» Muy recientemente tan solo se ha examinado la cuestion de trasportar un rebaño entero desde el mercado de Boston al matadero de Londres, transporte á cuyo ensayo convidaba la carencia de bueyes en Inglaterra y el precio elevado de la carne.

El ensayo se ha realizado efectivamente: 160 bueyes se han cargado en América en un vapor, y han llegado buenos á Liverpool y después de la cuarentena acostumbrada se han matado.

Los consumidores de Londres han encontrado la carne tan buena como la que han comido hasta ahora. Los importadores han hecho un buen negocio y están encantados del éxito. Los «beefsteaks» y los «rostbeefs» de procedencia americana, serán pronto quizá familiares á la «beefaters» europeos.

El festivo escritor Palo Ha, á cuyo cargo corre la seccion de «Letra menuda» del periódico madrileño «La Patria», dice lo siguiente:

«He leído con sentimiento la noticia de haber naufragado á la entrada del puerto de Mariel (isla de Cuba) el vapor de la armada «Vasco Nuñez de Balboa.»

Y dirán ustedes con razon:—¿qué se le importará á este prójimo que naufrague un vapor, sobre todo si, como es probable, la tripulacion se ha salvado y el buque no valia gran cosa?

Y yo voy á esplicar á ustedes por qué la pérdida del «Vasco Nuñez» me aflige mas que la de ningun otro cualquiera. De ochenta y tantos buques que habia en la bahía de San Thomas en 19 de setiembre de 1867, si mi memoria no me engaña, el «Vasco Nuñez» fué el único que supo vencer al furioso huracan que asoló y cubrió de cadáveres aquella hermosa isla. Y no solo consiguió salvarse,

sino que, uniendo al valor la generosidad, consiguió salvar numerosos naufragos, que en él hallaron seguro asilo y cariñosa hospitalidad. Cuando pocos dias después llegó el «Vasco Nuñez» á Puerto-Rico con objeto de reparar sus averias, el pueblo en masa acudió al muelle, y aquella valiente tripulacion desembarcó al compás de las músicas y entre las aclamaciones de la multitud.

Ese buque es el que acaba de perecer; habia dominado la catástrofe, y ha sido vencido por el accidente triste, pero seguro fin de los que escriben su nombre sobre las olas!»

De Salamanca se envia á Filadelfia un magnífico ejemplar de remolacha. A este propósito dice la revista del «Círculo agrícola salmantino.»

«A la simple vista, nada de particular ofrece este objeto; pero es indisputable el interés y curiosidad que su exámen inspira. El cultivo de la remolacha está siendo motivo en el extranjero de grandes empresas, destinadas á la fabricacion de azúcar, y solamente en nuestro país se mira con indiferencia y para nada llama la atención el terreno propio para el desarrollo de esta planta, terreno que abunda en una parte de la provincia.

Si la Excma. diputacion tomase la iniciativa en este y en otros particulares, y en los presupuestos consignase alguna cantidad para estudiar estas reformas ó para premiar la mejor memoria que se presentara, desde luego que la riqueza provincial contaria con nuevas fuentes de producción y la prosperidad agrícola contaria á la vez con un poderoso auxiliar.»

## Crónica Local.

**Una parte telegráfico particular recibido** en esta en la noche de anteayer de persona que se halla en Madrid, comunica la triste noticia de haber naufragado el vapor «Alegria», sin indicar el punto donde tuvo lugar el siniestro.

Por desgracia dicho vapor conducía muchas cajas de calzado procedentes de Menorca y si se han perdido, como es probable, causará el hecho grandes perjuicios á los fabricantes de calzado de esta isla, sobre todo á los que disponen de cortos capitales.

Esta desgracia y la suspension de pagos de la casa Bosch y Palés, relacionada con la mayor parte de los fabricantes mahoneses, ha de influir desfavorablemente en el comercio de calzado, que ha sido hasta aquí un importante recurso para los habitantes menorquines.

**Por falta de licitadores no tuvo tampoco efecto la tercera subasta para el servicio de coches fúnebres en esta ciudad.**

**La subasta para la administracion y espendicion de los billetes de la rifa que se celebra á beneficio de los establecimientos de beneficencia de esta ciudad fué adjudicada á favor de don Jorge Pons y Pons como mejor postor por la cantidad de 1.48 pesetas por ciento del número de billetes que se espenden.**

**Quando creíamos se hallaba en Barcelona el vapor-correo «Mahonés», pero en honor á la verdad, al público le parecia imposible en vista del temporal que reinó, á última hora de la noche de anteayer se nos fué facilitado el siguiente telegrama recibido con retraso á causa de la interrupcion de la línea.**

Alcudia 30.—8:30 m.

Mahón 30.—4:35 t.

«Mahonés» retrocedido por temporal. Avisaremos salida.—O iver é hijo.

**A la hora de cerrar el presente número no sabemos nada del correo.**

\*\*\*

\*\*\*

\*\*\*

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Santa Bibiana virgen y mártir y San Lupo obispo.

### CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en San Francisco.

En la iglesia Parroquial mañana al anocheecer tienen su piadoso y solemne ejercicio los Asociados á la Union de Oraciones y Comunion reparadora con esposicion de S. D. Magestad y sermón por el Dr. Ildefonso Hernandez Pbro.

En San Francisco, al toque de oracion despues de reza-da la Corona siguen las devotas Ave Marias de Maria Sma. en Belen.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 7 horas, y 2 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 4 horas, y 37 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 11 horas, y 39 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 9 horas, y 4 minutos de la noche.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 29.—2:30 t.

Mahon 30.—6:10 n.

A consecuencia de las nevadas que han caido en la Mancha, los telégrafos funcionan mal.

Mañana entrará Cánovas en la presidencia del Consejo.

Las cortes se abrirán el día 1.º de febrero.

Madrid 29.—6:55 t.

Mahon 30.—6:07 n.

Es segura la entrada del conde de Toreno en el ministerio.

Indícase al señor Heredia para sustituirlo en la alcaldía de Madrid.

3 p. ≡ Interior, 17:02.

Exterior, 18:35.

Bonos, 56:75.

Madrid 29.—5:15 n.

Mahon 30.—6:23 n.

Dice "El Cronista" que la modificacion ministerial se realizara el miércoles de este modo: Cánovas del Castillo entrará en la Presidencia con la cartera de Estado; Martin Herrera en Gracia y Justicia y el conde de Toreno en Fomento.

El señor Calderon Collantes será nombrado embajador cerca del Vaticano.

D. Alejandro de Castro irá de representante de España á Portugal.

En la conferencia que han celebrado los generales Jovellar, Quesada y Martinez Campos han estado completamente de acuerdo respecto á las operaciones militares en el Norte.

5.000 carlistas ocupan la línea de Valmaseda.

Mañana marchará Martinez Campos á Barcelona.

Se preparan 35.000 hombres, que irán al Norte.

Se ha recibido un telegrama de los Estados-Unidos altamente satisfactorio para ambos gobiernos.

Madrid 30.—5:45 t.

Mahon 1.º—11:3 m.

Se han reproducido los rumores belicosos respecto á los Estados Unidos. Se consideran manejos filibusteros.

3 p. ≡ Interior, 17:10.

Exterior, 18:35.

Exterior 56:25.

Madrid 30.—7:20 n.

Mahon 1.º—11:8 m.

"El Cronista" dice que el Rey ha examinado el plan de campaña de los generales Jovellar, Quesada y Martinez Campos, habiéndose acordado aplazar brevemente el plazo para emprender las operaciones, á fin de evitar á las tropas el tener que luchar con los elementos, las nieves y las aguas.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

El día 5 del actual á las dos de la tarde se verificará la inauguracion de la escuela dominical que

ha solicitado establecer en la calle de S. José la maestra de niñas D.ª Juana Beltran para difundir la enseñanza entre las clases pobres, todos los domingos de 2 á 4 de la tarde, cuyas horas dedicará á la realizacion de tan plausible pensamiento.

La Corporacion Municipal que presido, acogiendo benévolutamente los deseos de la Sra. Beltran y creyendo dignos de la mas alta consideracion el celo é interés de dicha profesora, ha acordado facilitarle local para la escuela y satisfacer los gastos que ocasione el material invertido en la misma.

Me complace en anunciarlo al público á fin de que los padres de familia puedan llevar sus hijas al referido establecimiento, en donde podrán aprovechar los beneficios de una educacion esmerada.

Mahon 1.º de Diciembre de 1875.—El Baron de las Arenas.

## D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Por el presente se cita, llama y emplaza por termino de nueve dias contados desde la publicacion del presente en el periódico «El Bien Público» al dueño ó colono de predios de esta Isla que para marcar las reses use la marca de *osca* detras en la oreja derecha y *escapsada* y *guinxa* delante, en la izquierda, á fin de que comparezca en este Juzgado á prestar declaracion en la causa criminal que se sigue sobre robo de ganado apercebido que de no comparecer incurrirá en las responsabilidades de la ley. Dado en Mahon á treinta de Noviembre de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

## Devocionarios.

Se han recibido de ricos y elegantes y á precios sumamente módicos.

—Librería Mahonesa calle de la Arravaleta.

## Sirvienta.

Se desea una que sepa algo de cocina. En esta imprenta informarán.

## AVISO.

Queda prohibido el tránsito para ir desde este puesto á Cala-mesquita ú otro punto de la costa norte, ó volver de los mismos, por las tierras del predio San Antonio propiedad del Sr. D. José de Vigo y Olives; debiendo verificarlo aquellos á quienes interese, por el camino público llamado de la Mesquita ú obtener previamente para hacerlo por dichas tierras, permiso por escrito del dueño de ellas.—Mahon 28 de Noviembre de 1875.—El apoderado del señor de Vigo y Olives, Juan Mesa.

## Pérdida.

Se ruega á la persona que hubiese encontrado unos GEMELOS DE TEATRO que hace algun tiempo se cree haberse extraviado y hasta ahora no se ha notado su falta, se sirva devolverlos á su dueño que gratificará el hallazgo. En esta imprenta se dará razon.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.